

[Accueil](#)[Revenir à l'accueil](#)[CollectionBoite_019 | Économie, libéralisme de Smith à Hayek.CollectionBoite_019-4-chem | Néo-libéralisme.ItemBeaud, Michel. La Croissance de l'Allemagne de l'Ouest. 1966 \[photocopie\].](#)

Beaud, Michel. La Croissance de l'Allemagne de l'Ouest. 1966 [photocopie].

Auteur : Foucault, Michel

Présentation de la fiche

Coteb019_f0106

SourceBoite_019-4-chem | Néo-libéralisme.

LangueFrançais

TypeFicheLecture

Personnes citées[Beaud, Michel](#)

Références bibliographiques[Beaud, La Croissance de l'Allemagne de l'Ouest 1966](#)

Référentiel BNF<https://data.bnf.fr/ark:/12148/cb32916222q>

RelationNumérisation d'un manuscrit original consultable à la BnF, département des Manuscrits, cote NAF 28730

Références éditoriales

Éditeuréquipe FFL (projet ANR *Fiches de lecture de Michel Foucault*) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Droits

- Image : Avec l'autorisation des ayants droit de Michel Foucault. Tous droits réservés pour la réutilisation des images.
- Notice : équipe FFL ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).

Notice créée par [équipe FFL](#) Notice créée le 26/08/2020 Dernière modification le 23/04/2021

Données de data.bnf.fr

AUTEUR : Beaud, Michel (? -- ?)

TITRE La Croissance de l'Allemagne de l'Ouest (1949-1962), suivi d'une note sur la situation économique de l'Allemagne de l'Ouest en 1965... Préface de Maurice Byé,...

LIEU DE PUBLICATION Paris

DATE 1966

EDITEUR Paris : Éditions Cujas (Toulouse, impr. F. Boisseau) , 1966

En effet, et cela est notre quatrième et dernière conclusion, *l'économie de la République fédérale n'est pas une économie de marché mais une économie de plans.*

Ce n'est pas une économie de marché parce que les pouvoirs, notamment les entrepreneurs, ne sont pas soumis aux mécanismes de marché, à la discipline du marché qu'ils dominent et contrôlent largement. C'est une économie de plans parce que pouvoirs publics et privés établissent, confrontent, harmonisent des plans dont ils imposent la réalisation par tous les moyens, y compris par l'intermédiaire des mécanismes de marché subsistants.

Certes, le rôle des autorités publiques a été essentiel : la réforme monétaire, la dévaluation, la libération des échanges ont joué un rôle déterminant. Ensuite, le maintien par les pouvoirs publics, d'un excédent d'épargne important et durable a contribué à compenser les effets inflationnistes de l'excédent extérieur ; la réalisation d'un investissement public important a contribué à soutenir la croissance ; les efforts en vue de freiner les mouvements conjoncturels ont dans l'ensemble été efficaces.

Mais, surtout les pouvoirs publics ont soutenu, encouragé, favorisé l'entrepreneur. En leur donnant des chances de profits accrus ils ont poussé les hommes d'affaires dans les voies qui devaient permettre l'expansion dans l'équilibre : ils ont accordé de substantiels avantages aux exportations, aux investissements, à la recherche. Les entrepreneurs ont investi, exporté, accru la recherche ; ils ont, en même temps, limité les hausses de salaires, ce qui permettait de freiner l'augmentation de la consommation privée. L'autofinancement ainsi rendu possible entraînait l'enrichissement cumulatif des possédants. En outre, à travers la concentration de la production, la renaissance des Konzerns, le renforcement des ententes et des groupements, s'élargissait et se renforçait le pouvoir des plus puissants.

En définitive, le rôle des pouvoirs privés a été fondamental. En effet, non seulement, ils ont assumé l'essentiel des décisions en matière de production, d'investissement, de financement, de prix, de salaires, d'échanges extérieurs, mais encore ils ont exercé sur les pouvoirs publics, parlement, gouvernement, administration, des pressions, des actions, des contrôles dont l'effet a sûrement été très grand tout au long de la période et s'est probablement renforcé en cours de période. Aussi paraît-il artificiel de vouloir distinguer ce qui a été public ou privé dans les décisions prises : depuis 1949 l'économie ouest-allemande a été dirigée par une confédération de pouvoirs publics et privés.

* * *

Cette analyse permet de mieux poser le problème, évoqué dans l'introduction de ce livre, du choix du régime économique futur de l'Europe en construction.

BaF
MSS

